

## LA ACTUALIDAD

### El patriotismo

El *Heraldo de Madrid* empieza un artículo lamentándose de que la Prensa va á entrar en un nuevo periodo en que, si se calla ó se convierte en optimista, y luego ocurre algo grave, que no tendría nada de imposible, dirán que la Prensa ha engañado al país; y, si escudriña lo que hay en el fondo de los preparativos militares, y encarece su importancia, y examina el estado lastimoso de nuestras defensas nacionales, dirán que es indiscreta, que compromete el interés de la patria.

Los que titubean en estos instantes, deben su incertidumbre á la falta de patriotismo. ¿Qué? Sí, señores; no es cosa de dudar. Esa disyuntiva sólo la tiene en cuenta aquel periodista que por encima de su ideal y su decidida defensa coloca el juicio que merezca su labor al público; sólo la tiene en cuenta el diario que para su éxito ha de atender las palpitaciones de la opinión, si existen; aquella empresa que persigue ante todo el negocio. Nosotros no trepidamos ni un sólo instante cuando España peleaba en Cuba, Filipinas y con los Estados Unidos. Constantemente dijimos lo que creíamos la verdad, lo que á posteriori ha resultado lo más sensato, lo más discreto, lo más patriótico, lo que ahora todo el mundo sostiene. Y sufrimos serios reveses en la lista de nuestros suscriptores y fuimos tildados de antipatriotas; calificativo que vuelve á aparecer en toda su risible y vana desnudez. ¡Lo que á nosotros nos preocupa es, viniendo de los mismos que contribuyeron al último desastre del país! El adjetivo ha perdido ya toda su fuerza, y son muchos los que nos siguen en nuestra imperturbable serenidad afirmando el criterio sano, la verdadera doctrina, que la experiencia viene vigorizando, y prosiguiendo con absoluta firmeza en nuestros procedimientos de proclamar siempre la verdad, de no dejarnos perturbar por la muchedumbre, de no sentir los halagos del éxito de la mesa del café. Respondemos únicamente á los dictados de nuestra conciencia, á las consecuencias de nuestros estudios, á las observaciones de las personas de juicio sereno y corazón recto.

Y después de todo ¿qué es lo que pretendemos? Nos oponemos á que el país produzca gastos inútiles, sin finalidad manifiesta, ó que hayan de resultar vanos y estériles. Preferimos que nadie se mueva de su puesto ni que se gaste una peseta, á que se realicen movilizaciones absolutamente infecundas en un momento dado. Somos partidarios decididos de los gastos enormes si responden á llenar un objeto bien meditado, definitivo y serio. Y cuando, como ahora el nuestro, se halla un país abocado al peligro, sin condiciones para la lucha con probabilidades de victoria, diputamos preferible á los movimientos superficiales de tropas y municiones la labor habilidosa de la diplomacia, sobre todo cuando las potencias han de desear el *status quo* del archipiélago balear. Esto, sin desconocer la necesidad de tales movilizaciones.

Después de todo, nosotros no hacemos más que adelantar observaciones por si se ha de repetir el espectáculo doloroso de otros días, y nos hemos apresurado á lanzar la advertencia porque luego aparece el lápiz rojo de la censura militar y el silencio del diario toma significaciones de asentimiento. Y, vamos, lo repetimos. Todo lo que sea volver á aquellos planes infan-

tiles del año 98 no merecerá la aprobación de las personas discretas y que sienten que se nos ponga en ridículo. Ahora que somos dueños de nuestra pluma, lo escribimos para que después se recuerde.

¿Que eso no es ser patriota? Perfectamente: no lo queremos ser, nos molestaría serlo en tal forma. Nosotros creemos que el patriotismo es cosa más seria, más honda, que prefiere la verdad á la hipocresía, que vive de la verdad más que de los paños calientes.

«Eso del patriotismo—dice al final del artículo citado el *Heraldo de Madrid*—es un espantajo que no nos libró jamás de ninguna catástrofe, ni siquiera de las que podían verse matemáticamente. Durante las dos guerras coloniales, y más aún durante la guerra internacional, se utilizó ese espantajo en límites increíbles, y el resultado fué la derrota. Se declaró patriótica la mentira y antipatriótica la verdad, y así vino tan callando, tan misteriosamente, la *débaule*, encontrándonos al final de la campaña con que no se supo nada, con que aun no se sabe nada más que perdimos Cuba y Filipinas á fuerza de callar patrióticamente.»

### REVISTA DE JARDINES

*Parque moderno;—entrada—corbeilles.* Frio está mi destartado desván más que un vagón frigorífero y apesar de ello no hay en mi cuerpo un sólo poro que á chorrillo no exude. Las barbas de la pluma están dotadas de extrema lijereza, pero, ¡las puntas! ¡que fatigoso, mover las puntas de una pluma! Empezemos pues, y que Dios nos libere de gazapos y tropiezos.

¡Coche! al llegar á ese inmediato *rend point*, pararse; y echar al suelo la carga. Satisfechos debéis estar ya, mis amados turistas; pues, no todo se reduce á obligaros á andar á pié de acá para allá, que, este viaje, se os ha conducido en majas y cómodas berlinas gastándose en ello un dineral. Y no vayais á suponer sea lo dicho, con intención de echároslo en cara; pues, más, muchísimo más que un paseito en coche, se merecen vuestra asiduidad y notoria aplicación.

Empezad desde luego á contemplar la portada de ese moderno parque en la cual el arquitecto ha venido echando el resto de sus talentos artísticos, reuniendo en ella todas aquellas bellezas, que mejor están ahí, que no esparcidas, sin ton ni son, en el interior del parque. En su conjunto y gran parte de los detalles, muéstranse en esa verja, reminiscencias de estilo ojival que, algunos, las bautizan con el nombre pomposo de *estilo heráldico*; pero fuerza es convenir que aquí, la piedra, el hierro y la cerámica se hallan habilmente y con gusto exquisito combinados. Con muy buen acierto en esos medallones, ha querido simbolizar los más señalados placeres que pueden disfrutarse en el interior de tan extenso recinto. Ved, sinó, en ese medallón, los más arriesgados ejercicios del *sport* hípico; en esotro, combinados los arreos de la pesca y un elegante esquife; y, en aquel, un grupo de lebreles y podencos alguno de los cuales mejor que correr, vuela, y de todos ellos se nota el mover de sus fauces lanzando ahullidos prolongados y furiosos ladridos. En verdad, que están ejecutados al pelo. Un aplauso unánime al escultor, y entrémonos al jardín...

Hétenos aquí, cual si de súbito, nos hubiéramos trasladado á una región tropical. Se halla esta vasta plazuela rodeada por completo de una vegetación exótica que bien vale la pena nos detengamos á contemplarla minuciosamente. Guarecida se encuentra de los rayos solares por las copas gigantescas de esos *Ficus rubiginosa* que es una variedad de la higuera que produce la goma elástica, y está dotada de la particularidad

de sus ramas horizontales, penden, á manera de numerosas cuerdas y filamentos, *raíces adventicias*, que al llegar al suelo penetran y arraigan en él. Notad como esos árboles no están plantados siguiendo la curva de la plazuela, ni se hallan equidistantes, mostrándose como nacidos al azar ó espontáneamente. Ocupan los espacios intermedios de estas higueras, aquí, un nacido de *Arundinaria Falcata* ó caña bambú, planta sumamente pintoresca por su porte y la ligereza de sus hojas lanceoladas, cuyo verde claro contrasta con el negro obscuro de los árboles. Asoman por debajo de las matas de bambú alguna que otra roca babilmente colocada, de entre cuyas grietas surgen las flexibles ramillas pobladas de diminutas hojas semejantes á verdes lentejuelas, de esa planta bien conocida llamada *filiferrea*. Allí, es el *Gynerium* ó yerba de las Pámpas con sus hojas numerosas graciosamente encurvadas y sus penachos sedosos ligeramente violáceos, el que forma la cortina inferior de follaje. Aparecen acá y acullá, diseminadas, y semiocultas las grandes hojas del *Caladium* y encaramadas en lo alto de los robustos troncos de los ficus, las hojas perforadas del *Philodendron* de cuyos troncos se desprenden, también, numerosas raíces que cuelgan enmarañadas, formando una de las lianas más vigorosas y más típicas.

Distinta resulta la plantación en esos grupos del lado opuesto de la plazuela, en los cuales, dominan las grandes y abanicadas hojas de *Latania* extendidas en lo alto de robustos y cilíndricos troncos semejantes á las columnas de un antiguo templo del Egipto. Alzarse, por encima de aquellas las copas de las *Yucas* envueltos sus troncos entre arqueadas palmas del *Brahea edulis*. Muéstranse en confusión revuelta las carnosas hojas verdinegras de la *Agave Ferox* con las rígidas y espinosas de la *Bonapartea*, en tanto que asoman por entre tan diversos follajes, los acanalados y robustos troncos del *Cereus giganteus*, de ese *cactus* coloso procedente de los desiertos mexicanos.

Todo contribuye á dar á semejante agrupación un carácter tropical verdaderamente selvático, pues, por dó quiere se muestran aceradas hojas formando un maciso impenetrable, cuyo aspecto salvaje logran endulzar los ramos voluminosos de blancas y acampanadas flores en que terminan las *yucas*; las flores maravillosas, imposibles de imitar, que brotan de las aristas de los *phylocactos*, que, ora arrastrándose por el suelo, ora recostados sobre abanicado follaje, semejan descomunales serpientes, al acecho de su presa.

Sigue, á esa plazuela un espacioso puente, para salvar el caudaloso arroyo que tendremos luego ocasión de recorrer, y cierra el fondo de esa perspectiva, aquella pequeña gruta sobre la cual, afectando la forma de cabaña americana, construida con cañas y hojas de bambú sirve de habitación al portero, envuelta entre el ancho follaje de *plátanos* y *musas*. Vienen á recogerse las aguas que dentro la gruta se filtran, por entre graciosos *hellechos*, en ese pilón que simula abierto en la misma roca, colocado en medio del parterre, motivado por la confluencia de esos dos caminos que en direcciones opuestas parten de la embocadura del puente hacia el interior de los jardines.

Fijaos como en ese parterre, ni su contorno, ni la cara superior del mismo, afectan forma regular; antes bien, obedecen uno y otra á la natural accidentación que presenta el terreno, para romper la monotonía del césped que lo cubre, aparece, esa agrupación de flores en forma de canastilla, llamada *corbeille*, por los franceses.

Para mejor apreciar el conjunto de esta escena, pasemos de nuevo á colocarnos junto á la verja de entrada, desde cuyo sitio se domina por completo. No se descubre en ella un sólo vegetal indígena ni obedece la plantación á simetría alguna.

Arráncan del sitio donde estamos, á uno y otro lado, esas dos agrupaciones de una vegetación tropical exuberante, bañada, la una, por la sonrosada luz del sol naciente, y sumida, la otra, en una sombra vaporosa y difuminada, prolongándose entrambas según el vasto semicírculo de la plazuela hasta llegar á la entrada del puente terminando allí brusquemente para convertirse en dos vigorosos batidores por entre los cuales se descubre el fondo de esa perspectiva cuyo punto principal ocupa la cabaña recubierta de hojarasca seca destacada sobre el color negruzco de las *musas* y *bananos*. Todo cuanto desde aquí se descubre tiene marcado sello exótico y contribuye á aumentar notablemente la ficción de los sentidos, suponiéndonos en el seno de una de aquellas apartadas regiones tropicales, esas aves de plumaje brillantado que se mecen lentamente en la barandilla del puente, cuyos estridentes chirridos se confunden con la charla de aquellas otras que revolotean entre, el follaje, en tanto que en lo alto del ramaje se columpian colgados de sus largas y enroscadas colas los traviosos semnopitecos.

Y aún cuando la descripción anterior parezca exagerada y pura broma, puedo aseguraros, formalmente, que, aun cuando no exactamente igual, por haber en parte contribuido á la realización de una de estas escenas, lo escrito, yo lo he visto.

R. FANÉ

### Revista Teatral

#### El abolengo

Teatro Lara.—Madrid.—*El abolengo*.—Comedia en dos actos por don Manuel Linares Astray.

Manuel Linares Astray ha recorrido en muy poco tiempo el largo y espinoso camino que existe entre las primicias del joven aficionado á la «vaga y amena» literatura y el triunfo del autor dramático, sancionado por el público y la crítica.

Linares trabaja con fervor, afinando cada día más, formándose una personalidad literaria, cada día más firme y más depurada, y puede asegurarse ya, sin alardes de profeta geneológico, que muy pronto ocupará lugar perfectamente caracterizado y distinguido entre nuestros autores dramáticos.

Su comedia nueva, *El abolengo*, representada anoche en Lara, constituye prueba palpable de estas afirmaciones. Sencillez en el asunto. Un espíritu descontentadizo ó severo podrá tachar la obra del vicio de exageración, sobre todo en el carácter del personaje interpretado por Concha Ruiz y en la abundancia de frases ingeniosas que unos á otros, todos á porfía, se dirigen. También podrá tildarse al autor de haber forzado un tanto la verosimilitud en cuanto se refiere á la parte seria de la comedia, singularmente en la repentina transformación de sentimientos de la protagonista; pero todos esos reparos son pecados veniales fácilmente perdonables cuando se considera la índole ligera de la producción y el intento de su autor y el teatro á que se ha llevado aquella.

#### El trébol

Teatro de la Zarzuela (Madrid).—*El trébol*, juguete en un acto y tres cuadros, original de los señores Baso y Abell, música de los maestros Serrano y Valverde (hijo).

*El trébol*, piececita en un acto y tres cuadros, escrita sin más pretensiones, que la de agradar y divertir al público cosa que han conseguido plenamente sus autores.

Fué escuchado con toda indiferencia el primer número, sin que nadie se ablandase á la petición de las coristas, que con toda necesidad pedían un novio moreno, y se recibieron con la prevención que ahora se ha hecho moda los primeros chistes; pero pronto fueron éstos celebrados y reídos, iniciándose un franco éxito, que quedó definitivamente consolidado con la repetición, pedida entre prolongadísimos aplausos, del elegante y gracioso *schotis* que constituye el segundo número musical.

Lo peor que tiene es unos cuantos chistes subidos de color. Y, tratándose de una zarzuela sin pretensiones, no hay que meterse en más honduras.

La música, agradable y ligera pasará muy pronto á la jurisdicción de los manubrios,

Aunque algo frío el final de la obra, no fué esto obstáculo para que á su terminación fuesen de nuevo los autores llamados por seis ó siete veces al escenario.

#### Pobre España

Teatro-Eslava (Madrid).—*Pobre España*. Pasillo cómico en un acto, original de don Enrique García Alvarez y don Antonio López Monís.

*Ese España* es un cesante, no tan pobre como reza el cartel, puesto que encuentra de pronto dos destinos, veinte duros y un *beefsteck*, y sirve de pretexto para que el tan acreditado retrucano haga las delicias de los morenos, que oieron anoche á más no poder los chistes, bien traídos unos y fabricados á torno otros, y las situaciones cómicas de ambas procedencias en que abunda la obra.

En *¡Pobre España!* no pasa nada y ocurren la mar de cosas.

El ambiente, por su novedad, favorece á la obra.

Es una estación de ferro-carril. Un tren de lujo espera á los viajeros, que van tomando, en alegre desfile, posesión de sus departamentos... Pasan representantes en todos los rebanos de cursis que forman nuestra sociedad dignísima. Los nenes recién casados, lamiosos, alegres y memos, con la mamá llorosa, que oculta bajo su capa de dueña dolorida sus instintos de suegra ferocísima; el gallardo *Obispo*, bizarro toreador admirado por las masas, querido y adulado; el italiano de las Vistillas, sacamuelas y extirpa boñicas; las camareras, las pechugonas como palomas, que salen en el mixto, en tercera, y vuelven en berlina, en el expreso; el político hispidito, discursador y farsante; el enamorado de antaño; el cesante de antaño y de ogaño, persiguiendo el *bistec*, el café con media, el duro y el destino; las dos corotonas repintadas, retocadas, charoladas lamidas y con el pensamiento fijo en la aventura, que sus alifafes hacen imposible; el vendedor, los emplados, los camareros, el coro de dancistas...

Y todo esto, observando con justeza, visto, explotado por el lado cómico, sin que la caricatura, con su gracia un poco gorda, mate la realidad.

#### Una representación clásica

Escríbenos un colega catalán:

«Tenemos noticia de los preparativos que se hacen para una festividad musical que se en la proxima primavera se llevará á efecto, y que en caso de realizarse llamaría en alto grado la atención.

Se trata de poner en escena, al aire libre, ya en las Arenas, ya, más probablemente, en el teatro griego que el arquitecto señor Gaudí construye en el Parque Güell, una grande obra lírica que, sobre el asunto del «Comte l'Arnaud», está terminando el maestro Pedrell.

La forma de esta composición conviene á un local de grandes dimensiones, y análogo á los teatros antiguos; así lo exige la intervención de un coro recitante desempeñando el papel del coro griego, colocado al pie de la escena y al lado de la orquesta, comentando la acción, ó tomando parte en ella en combinación con el otro coro que ha de evolucionar sobre la escena.

El interés que han despertado espectáculos parecidos en el Teatro de Orange y en las Arenas de Beziers, permiten asegurar á éste que ahora se proyecta un feliz resultado».

#### Mostacilla

Un payés vino á Palma á pasar unos días, hospedándose en casa de un amigo.

Al cabo de dos semanas, y cansado éste de las molestias que su huésped le ocasionaba, le dijo:

—¡Caramba, caramba! ¿y ya no te acuerdas de que está haciendo falta á tu mujer y á tus hijos?

—¡Hombre, hombre! tienes razón. Hoy mismo les escribo que vengan.

—¿Por qué no da usted limosna?—preguntaban á un riachón, que tiene tanto ingenio, como avaricia:

—Porque la Doctrina dice: «No hagas á otro lo que no quieras para ti.»

Los pueblos y las personas de carácter indeciso tienen los inconvenientes de todo y de nada se aprovechan.

#### TRASPASO

Se desea traspasar una tienda de comestibles bien surtida y con mucha clientela.

En el Centro de Anuncios informarán de quienes es el dueño.

### El folleto del P. Nozaleda

El *Diario Universal* publica algunos párrafos del folleto que en defensa propia ha publicado el P. Nozaleda, los cuales copiamos á continuación.

#### La supuesta traición

«Traidor á España! ¡Negociador secreto y oficioso para facilitar la rendición de Manila!... El ejército que guardaba la ciudad de Legazpi debía componerse, ó de unos perdidos ó de unos imbéciles, cuando consintieron tamaño crimen. Las autoridades superiores, militares y civiles, puestas por España para regir las islas, debían ser presa del más ciego desvarío, cuando ni aplicaron la debida pena al traidor, ni siquiera le denunciaron á la metrópoli. Los españoles todos que habitaban en Manila debían haber perdido hasta el último átomo de patriotismo, cuando, lejos de protestar de la traición, tuvieron la desvergüenza de seguir distinguiendo al nuevo don Oppas con su cariño y respeto mientras el arzobispo permaneció en tierra filipina...»

#### Entrevista con el capellán del Olimpia

Uno de los primeros días, no recuerdo fijamente cuál, de Agosto de 1898, estando en mi residencia arzobispal, me anunciaron la visita de un oficial yanqui, diciéndome que le acompañaban varios individuos de nuestro ejército. Quedé grandemente sorprendido ante tan inesperada visita, y mucho más cuando me añadieron que, para atravesar nuestras líneas de defensa en el fuerte de San Antonio Abad, había obtenido el correspondiente permiso de las autoridades militares. Le dije que pasara, y el oficial americano resultó ser un sacerdote (no capellán, al estilo nuestro) á servicio de los católicos del regimiento de voluntarios de California, por nombre Mr. Mackecnon, llevando en la mano un sobre abierto, escrito en latín, con las testimoniales de su prelado.

Empezó á hablarme en latín dificultoso, pronunciando á la inglesa, y viendo que en esta lengua no podíamos entendernos, pasó recado á los padres jesuitas diciéndoles que tuviera la bondad de venir inmediatamente el padre Francisco Javier Simó, muy perito en el idioma de la Gran Bretaña, para que me sirviera de intérprete. Así lo hizo, y entonces Mr. Mackecnon manifestó que tenía especial encargo de su prelado de visitarme, y que como quiera que las facultades que éste le había dado no le valían en extraña diócesis, me rogaba le autorizase para ejercer su ministerio sacerdotal en todo el territorio de mi jurisdicción, pues de lo contrario, los soldados católicos yanquis del ejército de tierra se verían privados de toda asistencia espiritual.

Cerciorado de cuanto era pertinente al caso, accedí gustoso á sus deseos, como creí era de mi deber; y ya, al despedirse, se atrevió á pronunciar algunas palabras sobre que pronto seríamos todos amigos y que Manila sería ocupada por los Estados Unidos, á lo que no debíamos oponernos. Corté brusquemente esa conversación, y recuerdo perfectamente que le dije: «Haga el favor de no mentar ese asunto.» Desconcertado con esa respuesta, me besó el anillo y se marchó, diciéndome que de allí iba á cumplimentar y dar las gracias al capitán general.

Nuestra entrevista fué breve y en pleno día.

#### La rendición de Manila

Reunidos en la Casa-Ayuntamiento los señores notados al margen (los ya referidos), previamente citados por orden del excelentísimo señor gobernador capitán general don Fermín Jáudenes y Alvarez, y bajo la presidencia de esta superior autoridad, se celebró una junta en la que se trató lo siguiente:

El señor presidente manifestó que deseaba conocer por medio de los señores presentes, que ya habían pulsado el estado de la opinión pública, cual era éste respecto á la situación en que nos encontramos, y al limite de la defensa que ha de oponerse al ataque anunciado por nuestros enemigos, de lo cual tienen ya todos conocimiento.

El señor arzobispo admira, como lo admiran todos, cuanto ha hecho nuestro valiente ejército, resistiendo con bravura día y noche, durante tres meses, los ataques de dos enemigos coligados, sufriendo las inclemencias del tiempo sin un lamento ni una queja, y llegando á la extenuación física por la carencia de buenos alimentos en estos últimos días; y le desalienta pensar que puedan faltarle al soldado las fuerzas físicas en el momento más crítico, viéndose rendido por la fatiga más que por el fuego del fusil enemigo.

Llama muy especialmente sobre esto la atención, manifestando que las resistencias hasta el heroísmo están justifica-

das cuando se obtiene alguna ventaja nacional; pero si no la hay, como sucede en la ocasión presente, pues ni esperanzas de auxilio ni de noticias podemos tener, la resistencia extremada para satisfacer un poco más el amor propio del ejército sólo traería mayores desgracias, mayores víctimas y mayores quebrantos, y para evitarlo deben imponerse los sentimientos de humanidad.

Considera al ejército sobradamente á salvo de toda duda y digno de la mayor consideración y del entusiasmo que produce la heroica defensa que ha realizado, y pide á la autoridad superior militar tenga presente en el momento supremo las desgracias y víctimas inocentes que puede ocasionar un exceso de pundonor militar, que si encaja bien en el general, no exime de responsabilidad al gobernante.

La salida de Manila

Rechaza el cargo que se le ha hecho de huir de Manila, en la página 29, con estas palabras.

Que huiera cobardemente de Manila es un cargo que demuestra la colosal ligereza de mis detractores, que no se fijaron en la palmaria contradicción en que incurrieron. Pues si me fugué de la plaza, ¿cómo pude negociar la rendición y ser autor de las demás indignidades que me atribuyen? Lo cierto es que en su afán de acumular sobre mí todo género de infamias haciéndose eco de lo que de la opinión pública, me confundieron ó quisieron confundirme con el obispo de Nueva Cáceres, don Fray Arsenio del Campo, el cual, por prescripción de los médicos y con licencia expresa del capitán general señor Augusti, se vió en la necesidad de dejar las islas, saliendo para Hong-Kong durante el bloqueo y luego viniendo á Europa.

Tratos con los americanos.—Por que permaneció en Manila.

«Es cierto, sí, que tuve tratos con los americanos y que los visité varias veces, porque á ello me obligaban los deberes de mi cargo, como tuvieron que entenderse con ellos nuestros jefes y las comisiones oficiales que allí quedaron. Porque, desgraciadamente, ellos eran las autoridades que mandaban en Manila; ellos los encargados de suministrar viveres á nuestro ejército; ellos los que tenían la superior inspección de todos los servicios; ellos los que administraban justicia; ellos los que tenían la fuerza; ellos los que, según la capitulación, estaban obligados á la repatriación de nuestras tropas. ¿Qué remedio sino entenderse con ellos?

El arzobispo, por lo tanto, si quería lograr algo eficaz en pro de los sagrados intereses que le estaban confiados, forzosamente tenía que acudir, como cualquier particular, á las nuevas autoridades; pero acudí á ellas sólo dentro del justo límite que le imponía su condición de español y prelado católico. Mis tratos con los americanos y mi permanencia en Manila no obedecieron á otros fines que estos: primero, cumplir con mis deberes religiosos de prelado; segundo, el alivio y en lo posible la libertad de los prisioneros españoles en poder de los filipinos; tercero, asegurar la conservación de las numerosas obras pías españolas existentes en Manila.

PALMA

El Director de esta sucursal del Banco de España, Don José M. Jiménez, ha sido ascendido á la categoría inmediata superior, con sueldo de 10.000 pesetas anuales. Ello no obstante continuará prestando sus servicios en Palma, por lo cual se felicitan los subalternos del señor Jiménez y sus numerosos amigos de esta ciudad.

En el corral común de la villa de Felanig se hallan detenidas cuatro ovejas que fueron encontradas abandonadas en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño deberá pasar á recogerlas dentro el plazo de cinco días, de lo contrario se procederá á su venta.

En cumplimiento de lo ordenado, el señor alcaide de Manacor ha remitido á este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación municipal durante el mes de Enero último.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de San Juan Bautista de haber detenido á un sujeto presunto autor de haber agredido á otro con una cuchilla, produciéndole una herida en el vientre, calificada de pronóstico reservado.

El espresado sujeto con la cuchilla de referencia ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

El día 5 de Abril próximo tendrá efecto en las oficinas de este gobierno de provincia la subasta para contratar el servicio de conducción diaria, en carruaje ó automóvil, del correo de ida y vuelta entre las oficinas del ramo de Manacor y las de Capdepera.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 690 pesetas.

Los licitadores deberán presentar sus proposiciones en pliegos cerrados en

las espresadas oficinas, antes del día 30 de Marzo.

El mismo día y bajo iguales condiciones se celebrará la subasta para el servicio de correos entre Ibiza y San Juan Bautista, habiéndose fijado como tipo de subasta la cantidad de 1.700 pesetas.

En la Memoria leída ante la Junta de gobierno de la Sociedad *Alumbrado por gas* en sesión celebrada el día 17 del actual, dando cuenta del ejercicio y balance de 1903, aparece un activo de 1.435.973'78 ptas., ascendiendo á igual suma el pasivo; habiéndose acordado repartir un dividendo activo de 25 pesetas por acción en concepto de beneficios del referido año de 1903.

Entró el pasaje salido ayer para Barcelona, en el vapor correo *Balear* figuraban el señor Marqués de Zayas y algunos extranjeros que habían pasado á esta para recorrer la Isla.

Según la nota que nos ha facilitado el Jefe de Trabajos Estadísticos, durante el mes de Enero último se registraron en esta provincia, 962 nacimientos de los cuales 490 fueron varones y 472 hembras.

El número de los matrimonios verificados en dicho mes, ascendió á 255 y de ellos, 234 se verificaron entre solteros; 4, entre soltero y viuda; 13, entre viudo y soltera y 4, entre viudos.

Las defunciones ascendieron á 604, que según el censo 313 fueron varones y 291 hembras.

En cuanto al estado eran solteros, 247; casados, 212 y viudos 145.

El señor Juez de instrucción del partido de Ibiza, cita llama y emplaza á Antonio Mari (a) *Tamarit*, para que dentro el plazo de diez días se presente en dicho Juzgado al objeto de prestar declaración en la causa que se le sigue por el delito de hurto.

El día 1.º de Marzo próximo tendrá efecto en la Comandancia de la guardia civil de esta ciudad la venta de las escopetas recogidas por dicha fuerza procedentes de cazadores que carecían de la correspondiente licencia para usarlas.

Ayer por la mañana tuvo que ser curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, un individuo que tenía magullado el dedo pulgar de la mano derecha.

Al objeto de proceder al arreglo de una cañería de gas fué levantado hace algunas semanas una parte del piso de la calle de la Alfarrería, esquina á la de Bauló.

Terminada aquella operación las piedras del empedrado fueron colocadas unas al lado de otras, sin cemento, y así continúan dando lugar á continuos percances.

El señor Alcalde impuso ayer una multa á un individuo que al ser amonestado por un guardia municipal se negó á obedecer sus órdenes.

Hemos recibido un bonito almanaque de la compañía de Seguros *Northern* cuyo sub-agente en esta ciudad es nuestro amigo don Bartolomé Obrador y Mut. Agradecemos el obsequio.

El aumento de guarnición

Los Manacorenses

Nuestro corresponsal en Manacor nos escribe dándonos cuenta de que en la noche del sábado, convocadas por el señor Alcalde, se reunieron en la Casa Consistorial los señores concejales y mayores contribuyentes de dicha villa.

La referida autoridad dijo que el objeto de la reunión no era otro que el de consultarles acerca de la conveniencia de solicitar del señor Capitán general que sea destinado á aquel pueblo un contingente de tropa y construir para el alojamiento de esta un cuartel de nueva planta.

Además el señor Alcalde expuso las conveniencias que reportaría al pueblo el destino al mismo de fuerzas.

Terminó solicitando la opinión de todos y cada uno de los concurrentes. La idea de la referida autoridad fué aceptada por unanimidad y á este objeto se autorizó al Ayuntamiento para que haga un reparto extraordinario entre el vecindario para sufragar los gastos que ocasionen las obras de nuevo edificio destinado á cuartel.

Además se nombró una Comisión compuesta del Alcalde don Francisco Oliver, los concejales don Antonio Roselló y don Lorenzo Homar y los mayores contribuyentes don Bartolomé Cervera y don Andrés Canet, para que pase á Palma á visitar al señor Capitán general y hacerle personalmente los ofrecimientos.

La Comisión en Palma

Cumpliendo con el anterior acuerdo, la expresada Comisión pasó ayer por la mañana á Palma, visitando al señor Ortega, de quien solicitaron el envío de fuerzas al pueblo de Manacor, comprometiéndose á darlas alojamiento en las casas de los vecinos y empezar inmediatamente los trabajos para la construc-

ción un espacioso cuartel de nueva planta en el punto que se crea más indicado de los alrededores de la población, el cual esperan tener terminado dentro del corto plazo de dos meses.

El señor Capitán general agradeció en nombre de S. M. el Rey el generoso ofrecimiento de los manacorenses, prometiéndoles mandar á dicho pueblo uno de los batallones de Cazadores de los destinados á esta isla y una batería rodada.

Además dió gracias á la Comisión por las buenas disposiciones demostradas en favor del Ejército.

Ayer mismo salió para Manacor el Capitán de Ingenieros don Florencio Subías, al objeto de designar el terreno y empezar el plano del nuevo cuartel.

Las obras de este nuevo edificio se verificarán bajo la dirección de los comerciantes señores Servera y Melis.

Según noticias reina gran entusiasmo entre los manacorenses para recibir á las fuerzas que á aquel pueblo vayan destinadas.

El "Alba de Tormes."

Como estaba ordenado ayer por la mañana, salió para Inca en tren especial el batallón de *Alba de Tormes*.

Formado este en el patio del Cuartel del Carmen fué revistado por el Capitán General, emprendiendo después la marcha hacia la estación del ferrocarril.

Una vez en el andén empezó el embarque en el tren compuesto de tres furgones delanteros, catorce coches de segunda, dos de primera y un furgón de cola.

A las diez y media salió el tren, siendo despedidos los expedicionarios por el Capitán general señor Ortega, el General gobernador y los jefes y oficiales franceses de servicio.

El número de curiosos era también bastante numeroso.

El mando de las fuerzas

Como ya hemos dicho los refuerzos de las Baleares lo formarán dos medias brigadas, la una destinada á Mahón, compuesta de los batallones de Madrid, Las Navas y Barbastro y la otra vendrá á Mallorca compuesta de los batallones de Alba de Tormes, Alfonso XII y Barcelona.

La primera estará mandada por el coronel señor Lastra y la segunda por don Francisco Perera.

Al frente de la brigada se pondrá el general de la región de Barcelona don Andrés Moroto.

Las fuerzas que llegarán hoy

En el vapor *Bellever* llegarán hoy el batallón de cazadores de Alfonso XII y la batería del oncenso regimiento montado.

Manda el expresado batallón don Francisco Lacorte.

Alojamientos

Durante el día de ayer, en varias carreteradas, fueron trasladados desde el depósito de las Factorías militares al cuartel del Carmen, un centenar de jergones y hoy continuará el transporte, para el alojamiento provisional de las fuerzas que han de llegar hoy y las que se esperan en días sucesivos.

Material sanitario

Se nos dice que además de los refuerzos enumerados se destina á Baleares abundante material sanitario.

A Mahón van destinados dos médicos mayores y á Palma un médico mayor. A una y á otra plaza se mandarán varios coches de ambulancia.

EL NUEVO MATADERO

Adquisición de terrenos

Anteayer terminó el plazo señalado por el Ayuntamiento para la presentación de proposiciones al concurso abierto por dicha Corporación, para adquirir los terrenos necesarios con destino al emplazamiento del nuevo Matadero y construcción de un mercado de ganado.

Los propietarios del ensanche no se han hecho esperar, pues ascendían á ocho las proposiciones presentadas.

Los pliegos que encerraban dichas proposiciones fueron ayer abiertos por el señor Alcalde resultando ser de los señores siguientes:

1.º De don José Cortés y Aguiló que ofrece los terrenos procedentes del predio *Son Campos*, situados junto á la estación del Ferro-carril, por el precio de 4'50 pesetas el metro cuadrado siempre que el Ayuntamiento tome 18.500 metros y por el de 5 pesetas si solo toma los necesarios para el emplazamiento del Matadero, cediendo gratis en uno y otro caso los necesarios para las vías de comunicación.

2.º De don Jerónimo Forteza Fuster, ofreciendo los huertos denominados *Can Brusca* y *Can Mianos*, al precio de 3 pesetas el metro cuadrado, si se queda con la totalidad de dichos terrenos y al de 4 pesetas si sólo adquiere los necesarios para ambas mejoras, cediendo, como el anterior, gratis los terrenos de las vías necesarias.

3.º De don Emilio Feliu, que ofrece el terreno llamado *Son Nadal*, por el precio de 1'50 pesetas el metro cuadrado.

4.º De doña Isabel Feliu y Ferrá ofreciendo los terrenos de *Son Feliu* an-

tes de *Itria* al precio de 3'75 pesetas el metro cuadrado, pudiendo satisfacer el Ayuntamiento, la mitad al contado y la otra en dos plazos de un año cada uno.

5.º De doña Ana Villalonga, que ofrece el predio denominado *Cals Anegistes*, al precio de 2'25 pesetas si se adquiere la extensión necesaria para el Matadero y Mercado; al de 2'75 pesetas si solo se toma el necesario para Mercado y al de 3 pesetas si solo se adquieren los necesarios para el Matadero.

6.º De don José Dameto en nombre de su esposa doña María de la Concepción Rotten y Gual, que ofrece el predio denominado *Can Contes*, distante unos 300 metros de Palma, al precio de 2'50 pesetas el metro y una baja caso de que el Ayuntamiento adquiriese el total de los terrenos que comprenden el predio, que ascienden á unos 36.000 metros.

7.º De doña María Josefa Morey Saneho, ofreciendo el predio *Ses Parelladas baixas*, lindante con el cauce de la Riera, al precio de 5 pesetas el metro cuadrado.

Y 8.º De doña Francisca Villalonga ofreciendo los terrenos conocidos con el nombre *Sa Gaya*, al precio de 9 pesetas el metro.

El señor Alcalde decretó que dichas proposiciones pasen á la Comisión respectiva para que ésta formule el dictamen oportuno, indicando al Ayuntamiento cual de los terrenos ofrecidos reúne mejores condiciones para el objeto á que debe destinarse.

Un incendio

Nos escriben de Felanig dándonos cuenta del incendio ocurrido en la casa número 1 de la calle de Pizá, de aquella ciudad.

El fuego se inició en el piso segundo de la casa citada, en una dependencia en que había almacenada una buena cantidad de corteza de almendra y paja, suponiéndose que el hecho fué casual.

Desde los primeros momentos de iniciado el siniestro, acudieron varios vecinos y la guardia civil y municipal, logrando dominar el voraz elemento al cabo de una hora.

Los daños materiales son de escasa importancia calculándose su valor en unas 600 pesetas.

Se ignoran las causas que motivaron el incidente.

Junta permanente de la provincial de Sanidad

Bajo la presidencia del señor Berga se reunió dicha junta á la que acudieron previa invitación, los Ingenieros señores Estada, Molina y Malberti y los vocales señores Alcalde, Matas, Ribas R., Munar, Losada y Rover.

El señor Presidente manifestó que el objeto de la convocatoria era para consultar á los señores técnicos que honran la Junta con su presencia, si las medidas que en principio había estudiado eran factibles con objeto de conseguir en parte el saneamiento de las aguas de la Fuente de la Villa.

Después de amplia discusión en que se trataron diferentes extremos, incluso el proyecto conveniente, á fin de dotar á Palma del agua necesaria para su abastecimiento, se acordó en primer término aconsejar á la Corporación municipal incluya en presupuesto la cantidad necesaria para el estudio de tan importante proyecto.

2.º Notificar al Sindicato de riegos la necesidad de limpiar la charca del manantial de la Fuente de la Villa, haciendo las obras necesarias para ello.

3.º Participar á los propietarios de los terrenos pantanosos cercanos al mencionado manantial, ceguen las charcas que existen en los mismos, pues resultan focos de enfermedades palúdicas.

4.º Recomendar á la Alcaldía haga los medios posibles para purificar las aguas á su entrada en la ciudad, y aconsejar á los particulares pongan filtros en sus respectivos depósitos.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Audiencia Libre ejercicio de cultos

Un caso de espiritismo

Gregorio Jaime Ballester es un individuo de unos cuarenta y seis ó siete años de edad, natural de Lluchmayor y vecino de Capdepera, al que no puede aplicarse el calificativo de simple porque se replica bien y tiene bastante ilustración, aunque sea á su modo. Dejó el oficio de peon caminero para dedicarse con libertad á la divulgación de sus doctrinas, que dice se las comunican los «espíritus elevados».

En 1902 publicó una hoja en donde en numerosas estrofas (6 lo que fuere, porque literariamente son desastrosas) niega la religión católica y el dogma de la Sagrada Eucaristía y la veneración de los santos y trata de hipócritas á los



**EL NIÑO**

**Lorenzo Esbarrach y Homar**

*Ha subido al cielo, á la edad de tres meses*

Sus desconsolados padre, hermanos, abuelos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir á la conducción del cadáver á su última morada, hoy á las tres y media de la tarde por lo cual recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Santo Cristo

ministros de Dios porque no reparten los bienes superfluos y hacen profesión de humildad como predicó Jesús. De esta hoja se tiraron unos 600 ejemplares en la imprenta del señor Sóller, que se repartieron por Palma y varios pueblos, principalmente por Capdepera y Artá, donde tiene el procesado muchos adeptos como apóstol de su doctrina.

El que era en aquel entonces gobernador civil de la provincia señor Torre Villanueva, denunció dicha hoja al Fiscal, y éste procesó á su autor, dando lugar la causa al juicio en que ayer entendió el Tribunal popular.

Declara el procesado

El procesado se expresa con una serenidad casi apostólica, arrojando con todas sus consecuencias la profesión de fe de sus doctrinas:

*Fiscal*.—¿Es usted autor de la hoja titulada *Reunión familiar de amor, paz y caridad universal*?

*Procesado*.—Yo la firmé, pero no la escribí.

*F*.—¿Y quién la escribió? ¿A quien la dictaba usted?

*P*.—Bartolomé Sureda la escribió, pero sin que yo se la dictara. Lo hizo por inspiración de los *espíritus elevados*.

*F*.—¿Y no había nadie detrás de la puerta?

*P*.—No, señor; yo enseñé á los hombres la verdad.

*El Presidente (Señor Fernández)*.—¿Y en qué universidad ha aprendido V., y en que texto?

*Procesado*.—En el libro universal de la naturaleza, y por inspiración de los espíritus elevados; lo que ustedes llaman el ángel de la guardia.

*Presidente*.—¿Y quién pagó la impresión al señor Soler?

*Procesado*.—No lo sé.

*Presidente*.—¿Fueron los espíritus los que le aconsejaron que no pagase?

*Procesado*.—La edición quedó pagada.

Después de otras preguntas, quedó terminada la declaración del procesado.

Declara el «medium»

Bartolomé Sureda, de unos sesenta años de edad, fué quien escribió el original de la hoja que hizo publicar el procesado.

Dice que escribió por inspiración de los espíritus elevados, sin que nadie le dictara, porque estaba en *concentración*.

*Presidente*.—¿Y no habías nadie detrás de la puerta ó en algún resacaico, que le dictara?

*Declarante*.—No, señor. No había nadie y yo lo escribí en aquel momento como una máquina, sujeta á los espíritus.

Testigos renunciados

En vista de la confesión del procesado, que hasta se ofreció á demostrar al tribunal *eso del espiritismo* y hacer comparecer en la sala á los espíritus que él invocaría. Fué una lástima que no le dejaran.

Acusación fiscal

Después de leídos los antecedentes de la conducta del procesado (moralmente desfavorable) se concedió la palabra al ministerio público, representado por el pbogado fiscal señor Astra y, el cual calificó el hecho de un delito sobre el libre ejercicio de cultos, previsto y penado en el párrafo tercero del artículo 240 del Código Penal, que dice: «El que escarneciese públicamente alguno de los dogmas ó ceremonias de cualquiera religión que tenga prosélitos en España.»

El discurso de acusación fué una verdadera defensa del dogma católico.

La defensa

El joven letrado don Guillermo Janner, encargado de la defensa del procesado hizo un largo discurso en el que, con multitud de argumentos, procuró rebatir los asertos del fiscal.

Analizó la palabra *escarnio* que no procede aplicar al presente hecho según la definición del Diccionario de la Real Academia.

Después señaló el artículo 11 de la Constitución que dice «Nadie será molestado en el territorio español por sus opiniones religiosas ni por el ejercicio de su respectivo culto, salvo el respeto debido á la moral cristiana.»

Indicó también el artículo 13 de la misma, según el cual «Todo español tiene derecho de emitir libremente sus ideas y opiniones, ya de palabra ó por

escrito ó con otro procedimiento análogo».

Citó la sentencia dictada por el Tribunal supremo el año 1885 en un caso análogo en la que se estableció «Que no es delito la negación de los dogmas católicos, si no vá acompañada del escarnio ó sea de la burla con propósito de afrenta.

Por último, después de multitud de citas y hábiles recursos terminó pidiendo un veredicto de inculpabilidad.

Veredicto de sentencia

El veredicto del jurado fué de culpabilidad, en vista de lo cual el Tribunal de Derecho dictó sentencia ajustada á la petición fiscal, condenando al procesado á la pena de tres años, tres meses y un día de presidio correccional, quinientas pesetas de multa accesorias y costas.

Comentarios

El numeroso público que llenaba la sala comentó al terminar el juicio lo original de la vista y la desgraciada suerte del procesado Jaime.

El abogado defensor señor Janner interpondrá recurso de casación contra el fallo de ayer.

Del Ejército

*Destinos*.—El coronel de Artillería don Gabriel Vidal Rubí, ha sido destinado al regimiento de Sitio.

El primer teniente del mismo cuerpo don Miguel Sancho, ha sido destinado al batallón de plaza de Menorca.

Ha sido nombrado comandante de la plaza de Mahón el coronel de Ingenieros don Carlos Ramis C mas.

*Retiros*.—Pasan á esta situación por cumplir la edad reglamentaria el sargento de la guardia civil Ignacio Poncet Picornell y al guardia primero Francisco Bordoy Moner.

De las islas Sóller

Esta mañana á cosa de las siete, ha entrado en nuestro puerto el vapor de esta matrícula *Villa de Sóller*. Procedía de Cette y Barcelona y ha sido portador de algunos pasajeros y variada carga, para los mismos puntos saldrá el martes al anochecer.

Estos días ha sido vendido á una compañía catalana el vapor de esta matrícula *León de Oro*.

Tan luego se haya firmado la escrituras de su venta emprenderá viaje por Barcelona, y según se nos asegura hará el comercio de cabotaje entre la ciudad Condal y san Feliu de Guixols.

Este año, puede decirse, que el Carnaval apenas ha dado señales de vida.

Tanto en la tarde del jueves de *Carnestolendas*, como los dos últimos días, pasaron tristes y silenciosos no viéndose transitar por nuestras calles más que algunos mascarones de mal gusto seguidos da un enjambre de chiquillos, unos gritando y otros tirando naranjas, y éstas las más de las veces iban á dar contra algún transeunte que le dejaban aturdido.

Con inusitado esplendor se celebraron en esta iglesia parroquial las funciones de Cuarenta Horas en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro señor Jesucristo los días de Carnaval.

Todos los actos religiosos resultaron muy solemnes, viéndose sumamente concurridos.

Entre despejado y nuboso puede decirse que ha estado el ciclo en casi todos los días de la semana que fine hoy, y los vientos dominantes, en su mayoría han soplado de la parte N. O. Agua no ha caído pero sí hemos tenido alguna nieve por cuyo motivo la temperatura ha refrescado notablemente.

Por cuenta de nuestro paisano, don Antonio Bernat importante comerciante establecido en Cette, salió anoche para dicho punto, con cargamento de naranjas, el laúd *Esperanza*.—A.

21 Febrero 1904.

Para Valencia

El vapor «Santa Ana» saldrá de Palma con destino á Valencia hoy miércoles día 24 admitiendo carga. El día 29 saldrá de Valencia para Palma.

Informes y despacho: Gabriel Mulet, Marina, 54.

**Concurso agrícola**

**para maestros**

Acaba de publicarse un interesante folleto que contiene los resultados obtenidos en el Concurso Agrícola celebrado por la «Delegación Española del Permanent Nitrate Committé» en 1903 y la Convocatoria para el que se ha de celebrar en 1904.

Siendo la palpitante actualidad el fomento de la enseñanza agrícola en las Escuelas primarias, recomendamos con toda eficacia á los Maestros secundarios en las localidades, inscribiéndose en el mencionado Concurso para lo cual deben dirigirse á la «Delegación Española del Permanent Nitrate Committé» calle de Pascual y Genis, núm. 15, Valencia.

En el concurso de 1903 se adjudicó un accésit á don Jaime Fornaris Talavull, Maestro de la Escuela pública de Son Servera, por el siguiente ensayo en trigo Fucense desecado:

**Superficie.**—Dos parcelas de 1 área.

**Naturaleza de la tierra.**—Arcillosa y rica en humus.

**Labores preparatorias.**—Dos rejas con arado antiguo.

**Siembrá.**—Se verificó en 1.º de Diciembre, empleándose 2'22 litros par área.

**Cuidados culturales.**—Una escarda en 28 de Enero.

**Abonos:**

Parcela 1.ª Sin abono.

Parcela 2.ª Aplicados en 20 de Noviembre, Superfosfato de cal 2'5 kgs. Cloruro potásico, 0'5 id.

A voleo en 7 de Marzo. Nitrato de sosa. 1'5 id.

**Marcha de la vegetación.**—El nacimiento de las plantas se verificó el 14 de Diciembre y desde el principio se apreció mayor desarrollo en el trigo de la parcela 2.ª, cuya diferencia fué más notable desde los 15 días de la aplicación del nitrato, hasta la recolección.

**Cosecha:**

Parcela 1.ª 24'5 litros de grano, 42 kgs de Paja.

Parcela 2.ª 31'6 id, 7 id.

Por hectárea id 1.ª. 24'50 hect. 4.200 id.

Por hectárea id 2.ª. 31'60 id, 5.700 id.

Valor del excedente de producción por hectárea de la parcela 2.ª sobre la 1.ª. Pesetas. 179'10.

Importe del superfosfato, cloruro y nitrato. id 93'50.

**Beneficio debido al abono completo.** 85'60

Prueba este ensayo, que aun en tierras muy fértiles, como los arcillosos humíferos, el empleo del abono completo es remunerador.

**Notas del Mar**

Procedente de San Juan de Puerto Rico fondó ayer tarde en este puerto el bergantín goleta *San José*.

El vapor *Balear* emprendió viaje ayer tarde para Barcelona, embarcando el correo, pasaje y carga.

Ha sido despachada para Barcelona, la polacra goleta *Nueva Teresa*, con carga general.

El día 14 del actual llegó sin novedad á la isla de Trinidad, el bergantín goleta *Beatriz*.

**Cultos**

**Para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Concluyen en San Felipe Neri á Nuestra Señora de los Dolores. Exposición á las seis de la mañana, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las seis rosario, segundo día de septenario en honor de los Dolores de Nuestra Señora, Te-Deum y reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

En San Francisco á las siete y media, durante el Santo sacrificio de la misa, se continuará el ejercicio de los Trece Martes en honor de San Antonio de Padua, repitiéndose al anochecer con exposición del Santísimo, música y sermón por el Rdo. P. Pedro B. Nadal.

**Visita á la Corte de María**

En las Miñonas á Nuestra Señora de la Soledad.

**Para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Empiezan en la parroquial iglesia de San Jaime á San Matías Apóstol. Exposición á las seis y media de la mañana y visitas de Sor Rosa, á las nueve y media Horas y Misa mayor y luego víspers cantadas; por la tarde á las cuatro completas, maitines y laudes, á las seis y cuarto rosario, sermón de la segunda palabra que habló Nuestro señor Jeucristo en la Cruz por el R. P. Salvá filipense, ejercicio del Santo Cristo del Sepulcro y la reserva de S. D. M.

**Visita á la Corte de María**

En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

**Santoral**

Hoy.—San Pedro Damían, obispo y Santa Romana.— *Anima*.

Mañana.—Santos Modesto obispo y confesor y Jergio.— *Tempora*.

**Sociedades y Corporaciones**

**Compañía Mallorquina de Electricidad.**

*Palma de Mallorca*

En cumplimiento de lo dispuesto en el Artículo 81 de los Estatutos de esta Compañía, á los efectos que en el mismo se determinan y por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á los señores accionistas á Junta general ordinaria que tendrá lugar en el domicilio social (calle de Morey número 85) el día 10 de Marzo próximo á las cuatro de la tarde.

Dicha Junta general se convoca, además, en concepto de extraordinaria para deliberar y resolver acerca de una proposición del Consejo de Administración relativa á ampliación del capital social.

Si el día señalado no pudiese tener efecto la reunión indicada, tendrá lugar el siguiente día á la misma hora según determina el Artículo 88 de los Estatutos.

Palma de Mallorca 14 de Febrero de 1904.—El Presidente, El Conde de Ayamans.—P. A. del C. de A.: El Consejero-Secretario, Enrique Sureda.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola.	101 00
Crédito Balear.	101 50
Salinera Española.	149 00
Bonos Municipales.	41 00
Obligaciones al 6 por 100.	104 00
Obligaciones al 5 por 100.	102 00
Islaénas.	57 75
Obligaciones de la Islaén.	104 00
Ferrocarriles de Mallorca.	52 50
Aiumbrado por Gas.	79 50
La Económica.	10 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 22	
4 p. g. interior.	72 30
Amortizable al 5 p. g.	92 70
Carpetas.	00 00
Banco de España.	000 00
Tabacos.	408 00
Francos.	39 50
Libras.	35 15

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**En Francia.**—Delcassé dimite

Madrid 22 á las 9'30

» » 9'30

**París.**—La prensa dedica

toda su atención al conflicto del Extremo Oriente, siendo muchas las versiones sobre la trascendencia que tendría la adhesión de alguna potencia europea á cualquiera de las beligerantes.

La situación del ministerio francés es muy delicada dadas sus relaciones con Rusia.

El ministro de negocios extranjeros M. Delcassé se dice ha presentado la dimisión de su cargo en vista de los ataques de que es objeto por su obra de alianza franco-rusa y quiere abandonar el gabinete á fin de no ser estorbo, si se quiere plantear otra política.

El presidente M. Loubet hace esfuerzos para persuadir á Delcassé para que siga en el ministerio pues comprende que su salida, en las actuales circunstancias, encerraría extrema gravedad.

**Las tropas rusas**

Madrid 22 á las 10'30

**San Petersburgo.**—Siguen el movimiento de tropas. Cada momento salen nuevas fuerzas para la Mandchuria.

Las tropas se reconcentran á fin de avanzar unidas hacia Munkden para defender, el ferrocarril de cualquier ataque y tener aseguradas las comunicaciones con las plazas extremas.

Al empezar las operaciones seriamente, los rusos tendrán en la Mandchuria y Vladivostock ciento veinticinco mil soldados.

**Junto al Jalu**

Madrid 22 á las 10'30

Una fuerte división de las tropas rusas se dirige á la margen del río Jalu á fin de salir al encuentro de millares de japoneses que se dirigen al río para rodearlo y penetrar en el corazón de los terrenos donde Rusia tiene su preponderancia.

**Esperando un combate.**—Port-Arthur con provisiones.

Madrid 22 á las 10'30

Se espera de un momento á otro recibir noticias de

un gran combate entre rusos y japoneses, al Norte de Corea.

Por temores de un sitio por tierra, ó de que los japoneses corten las comunicaciones se han almacenado en Port-Arthur, provisiones para diez cicho meses.

**Equivocación.**—Apresamiento de un buque.

Madrid 22 á las 11

**Londres.**—El barco inglés *Mongo* encontró á cuatrocientas millas de Aden á varios agorazados y contratorpederos rusos, los cuales le detuvieron, creyendo que era un japonés.

Cerciorados de su error lo libertaron dándole mil excusas.

**Un telegrama del ministro ruso en Seoul.**

Madrid 2e á las 17

**San Petersburgo.**—Telegrafía Pawlou ministro de Rusia en el Seul, obligado á refugiarse en Shanghai cuando los japoneses entraron en la capital de Corea, detallando las primeras operaciones navales en aguas de Chemulpo, durante las cuales fueron echados á pique el cañonero *Korietz* y el crucero protegido *Variag*.

En dicho telegrama elogia el ministro ruso la acogida que se dispensó á los barcos extranjeros que recogieron á los súbditos rusos.

**Senado**

Madrid 22 á las 17'15

» » 17'20

Se abre la sesión del Senado á la hora de costumbre bajo la presidencia del general Azcárraga y se aprueba el acta de la anterior.

El señor marqués Casavallencia pide noticias de la guerra ruso-japonesa.

Le contesta el ministro de Estado señor Sanpedro, diciendo que se carecen de datos de los últimos encuentros, se extiende después en largas consideraciones respecto á la baja de los valores públicos.

Considera además infundados los rumores alarmantes, sobre la movilización de tropas, lo cual es imprescindible dada la neutralidad de España respecto al conflicto del Extremo Oriente, siendo dicha movilización necesaria para reforzar las guarniciones sin apartarse de aquella neutralidad.

El señor Collantes pide la palabra y ruega al gobierno que explique para tranquilidad y conocimiento del país el motivo á qué obedece la movilización de tropas que se está efectuando, pues esto ha alarmado á la opinión y esta las alarmas son más perjudiciales que los mitines y los discursos de los republicanos.

El señor Amós Salvador toma la palabra y excita al gobierno para que explique su conducta acerca de los preparativos militares.

El ministro de Estado señor Sanpedro contesta diciendo que el gobierno ha procedido como ha debido hacerlo.

**Nuevo proyecto.**—Ejercicios de tiro.—Nuevas tropas á Baleares.

Madrid 22 á las 16'30

Se ha firmado el Real decreto autorizando la lectura de un proyecto de ley sobre concesión al ministro de la Guerra de un crédito extraordinario.

Dicho proyecto se leerá esta tarde en el Congreso.

Hoy empiezan en Carabanchel los ejercicios de tiro ordenados á los cuerpos de esta guarnición.

Esta tarde sale una batería con destino á Baleares.

*Mencheta.*

**Últimas noticias**

**Teatros**

**Principal**

Ayer salió con dirección á Madrid el empresario del Teatro Principal don José Ribas.

Antes de su partida el señor Ribas nos manifestó que tiene ya firmado el contrato con la compañía Guerrero—Mendoza para dar veinte funciones durante el mes de Mayo.

Su viaje tiene dos objetos; uno, el de gestionar que el señor Pérez Galdós venga á Palma con dicha compañía con objeto de que asista al estreno de su drama *Mariucha*, dado que el señor Pérez Galdós ha escrito á Palma demostrando deseos de conocer nuestra isla. El otro objeto es el de buscar compañía ó espectáculo para la temporada de Páscoa. Su propósito es que lo que traiga sea notable, que la gente acuda al teatro, atraída por la buena calidad del espectáculo.

**Lírico**

Perservando el señor Fuentes en su amor á las resurrecciones de grandes obras, puso anoche en escena *La vida es sueño*, de Calderón de la Barca.

Aun suprimida buena parte del lirismo parasitario que agobia con verdaderos alardes de versificación á escenas y personajes, dejóse llevar el público de las pompas sonoras y de las bizarrías de imágenes que encienden la obra en vistoso fuego multicolor y aplaudió las décimas y demás pasajes culminantes del poema.

La concurrencia no tan numerosa como el domingo. El señor Fuentes muy discreto y trabajando con fe.

**En el Congreso**

Madrid 22 á las 16'45

En las puertas del Congreso se ha observado hoy mayor concurrencia que la ordinaria, porque se decía que vendrían los republicanos del Círculo de la calle de Pontejos.

Se adoptaron precauciones obligándose á circular á los grupos apostados ante el Congreso.

**Brutal agresión.**—Una criada que reparte hachazos.

Madrid 22 á las 16'45

**Barcelona.**—En la calle de Balmes, una criada recién llegada de la República Argentina, agredió á hachazos á una señora y dos niñas que llevaba esta en su compañía, hiriéndolas gravemente.

La agresora ha sido detenida, suponiéndose que se trata de una venganza.

**A orillas del Jalu.**—Los rusos retroceden con bajas.

Madrid 22 á las 16'45

**París.**—La edición parisiense del *New-York Herald* publica un despacho de su corresponsal en San Petersburgo en que acoge, aunque con reservas el rumor de haber tenido un encuentro las fuerzas rusas con las avanzadas japonesas á orillas del río Jalu, viéndose obligados los rusos á retirarse dejando en el campo 2.500 de sus combatientes muertos.

**Sesión del Congreso**

Madrid 22 á las 18

» » 18'05

» » 18'10

» » 18'15

» » 18'20

» » 18'25

**En la sesión del Congreso**

ha ocupado la presidencia el señor Montero Ríos.

Después de aprobada el acta el señor Osma ha leído los proyectos de créditos para guerra, cuyo total presupuestado es de 5.824.500 pesetas, las que se destinarán á la adquisición de pólvora, cartuchería y proyectiles.

Además se destinaron tres millones á obras de defensa.

El señor Rodrigo Soriano ha pedido datos acerca de las

ametralladoras que se adquirieron en 1903.

El señor Ferrandiz ha prometido enterarse.

El señor Lleget se ha ocupado nuevamente del asunto relativo á su detención.

El señor Sanchez Guerra ha defendido al delegado del Gobierno.

El señor Marengo ha pedido explicaciones acerca del estado de las relaciones internacionales de España y la causa del movimiento de tropas.

El señor Maura ha dicho que no se ha alterado la cordialidad entre España y las demás potencias, sin existen tampoco motivos para alterarse; las precauciones, ha añadido, obedecen á mantener la neutralidad.

Afirma que no existe motivo de alarma, y que es completamente inexacto el rumor acerca de la nota enviada por Inglaterra, calificándolo de inverosímil y criminal.

Ha insistido el señor Marengo, recordando que en un discurso que pronunció el señor Maura estando en la oposición, dijo que si no se conservaba la llave del estrecho de Gibraltar peligrarían la independencia y la soberanía.

Ha señalado las deficiencias del ejército y de la marina y pregunta ¿que podemos hacer?

El señor Maura ha insistido, diciendo que aún no existe ningún indicio de que se rompa la cordialidad.

Ha negado que esté en contradicción de sus actos ni de sus palabras.

Se ha suscitado un pequeño incidente al decir el señor Marengo que las costas se defienden con cañones y no con mausers.

El señor Linares dice que lamenta los descubrimientos del señor Marengo y afirma que hay más mausers que hombres.

Además de la movilización de tropas, ha dicho, haremos otras cosas para asegurar la tranquilidad al país.

El señor Marengo ha insistido en que es imposible mantener la neutralidad careciendo de medios.

Le ha contestado el señor Maura lamentando la actitud del señor Marengo añadiendo que la situación actual del asunto le impedía hacer declaraciones.

Al final del Congreso ha sido aprobada la reforma del Consejo de Estado.

El Conde de San Luis ha conferenciado brevemente con el señor Maura.

El señor Estevanez ha preguntado con energía lo que ha ocurrido en la puerta del Congreso.

Refiere que avisado de que había grupos salió aconsejando que se disolvieran y que no obstante de ello la policía cargó contra los reunidos.

El señor Maura ha dicho que ingoraba lo ocurrido, pero que el Gobierno cumplirá con su deber, con ó sin consejos.

El señor Romero Robledo ha dicho que mañana se discutirá el asunto, que serán bien carecidos los hechos.

Y se levantó la sesión.

**Los sucesos.**—Aplausos.—Disputa. Susos y carreras.

Madrid 22 á las 21'10

» » 21'15

Al salir de la sesión del Congreso los diputados republicanos señores Blasco Ibañez, Lerroux, Estévanez y

Lletget, un crecido número de curiosos les aplaudió.

El Coronel de Seguridad se acercó á dichos señores Diputados, rogándoles que no dieran lugar á una manifestación ilícita y tumultuosa.

El señor Lerroux se encará con el Coronel, protestando del calificativo dado á la manifestación.

Discutieron acaloradamente inter viniendo los demás diputados.

El señor Coronel al ver que se empeoraba la cuestión, ordenó despejar sable en mano.

La orden dió lugar á susos y carreras y al cierre de los comercios.

Al señor Ortega Munilla le rompieron el sombrero.

Los diputados se refugiaron en un café de la Carrera de San Jerónimo.

Hay varios detenidos.

El gobernador lo presenció todo desde la calle.

Unos amigos le indicaron desde un balcón que se retirase contestando que quería verlo todo para que no se le pudiese falsear nada.

**Heridos.**—Censura.—Comisión de Presupuestos.

Madrid 22 á las 22'40

Entre los heridos con motivo de los sucesos ocurridos esta tarde figuran el autor señor Perrín y el actor señor Cayuela.

La prensa censura al Gobierno y á las autoridades.

La Comisión de presupuestos se ha reunido con asistencia del señor Linares.

Se aprobó el credito extraordinario, limitando á 15 mil el número de hombres que se mabilicen.

**Noticia confirmada**

Madrid 21 á las 23'15

**París.**—Se confirma la noticia relativa á la marcha del Embajador ruso de Londres.

Se añade que lleva una carta para el Czar asegurando la neutralidad de Inglaterra.

Reina escasez de noticias de la guerra.

**Los republicanos.**—Conferencia del señor Montero Ríos.

Madrid 23 á la 1'30

Reina gran excitación entre los republicanos, censurando la conducta de la policía.

El señor Lerroux interperará á primera hora sobre los sucesos de hoy.

En la conferencia que el señor Montero Ríos ha dado hoy en el *Círculo Liberal*, ha dicho que la pérdida de las colonias era debida á la mala administración.

Ha añadido que siempre fué partidario de la autonomía.

Al final ha sido aplaudido.

La próxima conferencia la dará el jueves próximo.

*Mencheta.*

**Espectáculos**

**Teatro Lírico**

Función para hoy:—El nido agero y Lío-Lío.

A las 8 en punto.

ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y viernes a las 18:50.

De Barcelona para Mahón con escala en Albuja y Ciudadela, martes a las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12.

De Palma para Alicante con escala en Albuja, viernes a las 12. De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18:30.

De Manacor a Palma: a las 2:30 (mixto); 6:30 m. y 5:15 t. De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6:30 m. y 5:15 (mixto en los ramales).

PUNTOS DE PARADA Y HORAS QUE SALEN LAS MILITARIAS... Puntos de Parada salidas llegadas Andraitx... Polaires 95... 2 tarde 7 m.

Table with columns for destination, departure time, and arrival time for various routes.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas 250 semanales

La Compañia Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.

Sucursales en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 27

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATIGOS, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; en tónico digestivo y

anti-nostrálgico; «cura» el 98 por 100 de los enfermos del «estómago e intestinos» aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y

hayán fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridemia, anemia y

clorosis con dispepsia; las «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Eli-

xir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo «cura», sino que obra como preventivos impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stomalitx» marca de fábrica registrada. De venta: Serrano, 30 farmacia, Madrid y principales farmacias de Europa y América

MOTORES ELÉCTRICOS

DE LA CASA

Elektritats--Actien--Gesellschaft, worm

W. LAHMEYER & C.

FRANKFUR-MAIN (ALEMANIA)

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinajes y sobre todo por un consumo mínimo de energía.

Economía en el coste.—Fácil manejo.— Informes y presupuestos gratis.

REPRESENTANTE exclusivo en Mallorca—JUAN A. LOPEZ—Carmen 18-1.—Palma.

Nodriza

Hay una que desea encontrar criatura para lactar en su casa, leche de un mes edad 80 años.

Informarán: Centro de Anuncios, plaza de Santa Enlalia, n.º 10.

Se vende una casa con espaciosas comodidades, con jardín y agua abundante de dos fuentes.

Informarán: Arrabal de Santa Catalina, calle Antich, 40.

Terreno

Se alquila una casa en el Terreno situada en la carretera frente a c/ra Tomás y bajada a la pedrera; contiene una sala, dos dormitorios grandes y uno pequeño para criadas, cocina, comedor y dos despensas, con agua de fuente y un gran terrado; en la tienda de abajo tienen la llave y darán las noticias necesarias.

CONFITES ANTIVENEREOS COSTANZI

ROOB ANTISIFILITICO—INYECCION VEGETAL



Inventor de los renombrados medicamentos

COSTANZI Diputación, 435, en BARCELONA

Las celebridades médicas, nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convalidado y certificado, que para curar radicalmente purgación reciente ó crónica, gona miliar, prostatas, úlceras, flujo blanco de las mujeres, srenilla, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evita las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyecciones Costanzi.

De venta en Palma de Mallorca: en la Farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, número 14 y en casa del inventor Diputación, 435, Barcelona.

Pastillas CRESPO del Mentho y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, osénea de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquileo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, y asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 150.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de ESTOMAGO y FACILITAR LA DIGESTION. De venta en todas las Farmacias, Depositario D. Juan Valenzuela, Plaza Cuartera, 2, Palma.

REMEDIOS SOBERANOS PARA EL HIGADO Y LA SANGRE ZARZAPARRILLA Y PILDORAS del Doctor BRISTOL. Admirables específicos que en poco tiempo y con infalible seguridad curan la Ictericia, las afecciones del Hígado y del Bazo, Hinchazones de las Glándulas, las Herpes, Úlceras y enfermedades crónicas, el Reumatismo, y cuantos males provienen de la sangre empobrecida ó viciada. PROBAD Y CONVENCÉOS!

Una operación particular es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el inoportuno vello que sombre la cara de algunas damas, ó hacerse la aerona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto en una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró PRECIO DIEZ REALES

ASMA y CATARRO CURADOS POR LOS CIGARRILLOS ESPIC. OPRESIONES, TOS, REUMAS, NEURALGIAS. Todas Farmacias. 2 fr. la Caja. Por Mayor: 30, Rue St. Lazare, París. EXIJA ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO. Gran fábrica de productos refractarios y de gres M. UCCURNY. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según croquis. Ventas de tierras refractarias. Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3.277. Despacho: Princesa y Cotoneo, 6, Teléfono 1.647, Barcelona.

Servicios de la Compañia Trasatlantica

DE BARCELONA

Lineas de Cuba y Méjico

El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 25 de Febrero saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 29 de Cádiz, el vapor

MANUEL CALVO

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, literales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

Saldrá el día 11 de Febrero de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

MONERRAT

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, San Juan, Ceraque, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.—También carga para Maracaibo, Carápano y Trinidad, con trasbordo en Caraqueo.

Línea de Filipinas

El día 27 de Febrero saldrá de Barcelona, el vapor

I-LA DE LUZON

directamente para Port Said, Colombo, Su gapore y Manila sirviendo por trasbordo los Puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, e 4 de Valencia 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

P. DE SATRUSTEGUI

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Febrero saldrá de Barcelona, y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVEVERDE

directamente para Casablanca, Mazagan Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cadiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábades.

Para más informes Plaza de Antonio Maura, núm. 4

Vapores Trasatlánticos de Pimilos

IZQUIERDO Y COMPANIA

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el día 5 de Marzo el magnifico vapor

CONDE WIFREDO

Admite carga y pasaje para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Sta. Cruz de la Palma.

Línea de América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé. Saldrá de Barcelona el día de Febrero el magnifico vapor español.

Admite carga de trasbordo y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañia.

SEN. PE. MATIGOS Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma. NOTA.—Se replica a los señores cargadores, que tergan alguna carga que embarcar en él, avisen seguidamente para reservar esta escala.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner